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- В своём Послании Госсобранию 

республики Президент отметил, что 
Башкортостан в этом году улучшил 
свои социально-экономические по-
казатели по сравнению со многими 
другими регионами России. Соот-
ветственно улучшились качество и 
уровень жизни жителей республи-
ки. Что в этом отношении можно 
сказать про наш город?

- По тем позициям, на которых Рустэм 
Закиевич акцентировал внимание (это 
увеличение заработной платы, денеж-
ных доходов и покупательской способно-
сти жителей республики), Стерлитамак 
идёт с ростом, но пока не такими тем-
пами, как хотелось бы. Среднемесячная 
заработная плата в этом году по городу 
увеличилась (с учётом невыплаченного 
подоходного налога) до 19,6 тыс. рублей 
при планируемом увеличении до 20,5 
тыс. рублей. Реально выросли зарпла-
ты в системе здравоохранения, большая 
работа проведена по увеличению опла-
ты труда учителей, сегодня в среднем 
по году зарплата их составляет 22 тыс. 
рублей – выросла на 23,4 %. В декабре 
воспитатели детских садов получат на 
руки более 16 тыс. рублей.

Понимая, что именно на человеке, его 
реальной жизни должна фокусироваться 
деятельность любого муниципального 
образования, в текущем году Стерли-
тамак хорошо вложился в строительство 
и реконструкцию социальных объектов, 
ремонт учреждений образования и 
здравоохранения. Например, только на 
систему образования было затрачено 
из различных источников более 470 
млн. рублей – в 9 раз больше, чем 2 
года назад. На спорт за этот же период 
расходы увеличились в 8,8 раза, а на 
повышение безопасности дорожного 
движения - в 42 раза. Сегодня на всех 
семи въездах в Стерлитамак в тестовом 
режиме работают камеры видеонаблю-
дения с возможностью распознавания 
автомобильных номеров и определения 
скоростного режима, строятся новые до-
роги и кольцевые развязки.

Добиться роста капитальных вложе-
ний в социальную сферу во многом 
удалось благодаря значительному, 
почти на 60 %, увеличению местного 
бюджета за счёт дополнительных по-
ступлений и существенной оптимизации 
текущих расходов. Например, замена 
ламп светоточек на энергосберегаю-
щие обеспечила экономию средств, 
затрачиваемых на уличное освещение, 
до 40 %, вырученная сумма позволила 
освещать улицы города всю ночь без 
лишних затрат.

- Алексей Николаевич, в Посла-
нии Президента говорится о не-
обходимости взять на вооружение 
модель умного общества. Как вы 
её понимаете? С какого уровня 
должно начинаться строительство 
такого общества?

- В моём понимании умное общество, 
или как его ещё называют, смарт-обще-
ство - это общество, которое во всех 
сферах деятельности использует «про-
двинутые» технологии. К примеру, 
традиционная модель образования, 
дающая сегодня «готовые истины», при 
смарт-обществе уступит место модели, 
способной обеспечивать условия для 

самостоятельного 
генерирования 
обучающимися 
новых знаний. 
Предполагается, 
что смарт-человек 
будет в совершен-
стве владеть информационно-коммуни-
кационными технологиями для поиска, 
анализа и создания инноваций.

На уровне умного общества гражда-
не смогут по максимуму участвовать в 
формировании и реализации планов 
развития городов и регионов, влиять 
на государственные решения. Легко бу-
дет даваться и контроль – прозрачность 
деятельности властей обеспечат соот-
ветствующие информационные ресурсы. 
Но чтобы начать двигаться к созданию 
смарт-общества, во-первых, нужно 
повысить доступность использования 
современных технологий для людей, 
а во-вторых, научить их применять эти 
технологии в интересах общества.

В итоге мы должны прийти к динамич-
но развивающемуся обществу с сильной 
интеллектуальной базой, в котором жить 
комфортно и безопасно. В приоритете 
будут энергосберегающие технологии, 
экологичность, качество – словом, всё 
то, что высокоценно для людей.

- Президент предложил объявить 
2013 год Годом охраны окружаю-
щей среды. Стерлитамак - город, 
где сосредоточено большое количе-
ство предприятий, которые потен-
циально несут серьёзную опасность 
для окружающей среды. Впрочем, 
экологические проблемы заключа-
ются не только в этом. Есть ли у му-
ниципальной власти возможности 
для их решения?

- Отмечу, что ещё вчера Стерлитамак 
не был обеспечен ресурсами по мусо-
рохранению. Но уже сегодня мы на-
чинаем менять ситуацию. Буквально на 
днях наша мусороперегрузочная стан-
ция вышла на промышленные обороты, 
ознаменовав старт пилотного проекта 
по раздельному сбору и переработке 
твёрдых бытовых отходов (ТБО), в ко-
тором кроме Стерлитамака участвуют 
четыре ближайших района: Стерлита-
макский, Ишимбайский, Аургазинский и 
Гафурийский. Проект предусматривает 
целый ряд мероприятий. Это и ликвида-
ция всех несанкционированных свалок 
на территории городского округа, и 
строительство в следующем году вто-
рой очереди полигона ТБО со сроком 
службы примерно 40 лет, и уменьшение 
почти в 10 раз объёмов утилизируемых 
отходов за счёт сортировки и прессо-
вания. Кстати, сортировка позволит 
извлекать из ТБО до 30 видов ценных 
компонентов, которые в дальнейшем 
будут направляться на переработку.

Кроме того, сегодня уже решено 
установить на каждой контейнерной 
площадке вблизи многоквартирных до-
мов специализированные герметичные 
контейнеры для сбора ртутьсодержащих 
ламп. Очень надеемся, что горожане нас 
поддержат и самостоятельно будут сор-
тировать свои отходы. До конца года 
на ул.Менделеева появится новая ав-
томатизированная станция мониторин-
га воздуха, в 2013 году будет введена 
ещё одна, в районе ул.Водолаженко, 

Умное общество: интеллектуальная база, 
комфорт и безопасность

29 ноября Президент РБ Рустэм Закиевич 
Хамитов выступил на заседании Госсобрания – 
Курултая РБ с ежегодным Посланием, в котором 
были определены задачи 
на будущий, 2013 год. О том, 
насколько готов наш город к выполнению 
поставленных целей, мы беседуем с 
главой администрации городского округа 
г.Стерлитамак 
Алексеем Николаевичем Изотовым.

а из центра города будут убраны все 
автотранспортные предприятия, в част-
ности, в ближайшее время проведём 
передислокацию РСУ ДОР.

- В Послании прозвучала фраза: 
«К сожалению, наши города и сёла 
ещё недостаточно «дружелюбны» к 
человеку». Речь идёт о том, что до 
сих пор мало внимания уделяется 
культуре в самом широком пони-
мании этого слова – от внешнего 
облика зданий до материальной 
базы музыкальных школ и других 
учреждений культуры. Что вы мо-
жете сказать по этому поводу?

- Стерлитамак – один из немногих го-
родов в Российской Федерации, который 
за счёт бюджетных средств содержит 
музыкальные и художественные школы, 
спортшколы, Дворец пионеров, Дворец 
культуры. Тысячи детей занимаются в 
бесплатных кружках и секциях. У нас 
замечательные театры, общественные 
объединения, люди встречаются и об-
щаются по интересам – фотохудожники, 
рок-музыканты, писатели, даже мамы.

Недавно был отреставрирован крае-
ведческий музей. К 250-летнему юбилею 
Стерлитамака кардинально обновится 
Городской Дворец культуры, комплекс-
ная концепция реставрационных работ, 
которые затронут и прилегающую тер-
риторию, на стадии подготовки. Есть 
чёткая нацеленность не только под-
держивать, но и развивать идею того, 
что Стерлитамак является культурным 
центром юга Башкортостана.

- Было отмечено, что за послед-
ние два года власть стала более 
открытой для граждан. Но всё ли, 
по вашему мнению, уже сделано в 
этом отношении?

- Два года – это не тот срок, за ко-
торый можно совершить переход к аб-
солютной открытости. Проблемы оста-
ются, особенно это видно по качеству 
ответов, которые граждане получают 
на свои обращения. Тексты настолько 
формализованные, что возникает со-
мнение, понятно ли самому чиновнику 
их содержание. В любом случае мы дви-
жемся к тому, чтобы формальностей в 
работе служащих становилось меньше. 
Именно с этой целью с прошлого года в 
администрации городского округа весь 
документооборот ведётся в электронной 
форме. Какого числа обращение пришло 
к исполнителю, какой был дан ответ и в 
какие сроки – всё это можно отследить 
и проанализировать. Стерлитамак будет 
совершенствовать свою деятельность 
в этом направлении и в ближайшем 
будущем станет одним из первых горо-
дов Башкортостана, в котором начнёт 
реализовываться проект «Открытое 
правительство».

- Президент говорил о том, что му-
ниципальные образования должны 
проводить активную инвестицион-
ную политику. Что может пред-
ложить для развития инвестиций 
Стерлитамак?

- На сегодня нефтехимическая отрасль 
в городе живёт своей жизнью, по прин-
ципу «чтобы нам не мешали». Тратить 
силы и время на слом этой позиции город 
не будет. Сегодня нам интересны агенты, 
готовые к сотрудничеству. В основном 
они заняты в отраслях машинострое-
ния и вагоностроения. Мы связываем 
большие надежды с приходом на СМК 
нового акционера, со строительством 
технопарков, развитием культурной и 
торгово-развлекательных сфер.

Хорошей точкой роста представля-
ется развитие инфраструктуры в связи 
с реконструкцией горнолыжной базы 
«Куш-Тау». Надо сделать так, чтобы 
туристы тратили свои деньги в Стерли-
тамаке. Для этого нужны качественная 
культурно-развлекательная и обслужи-
вающая базы. Готово должно быть всё 
- от гостиниц и магазинов до театров 
и музеев.

Рассчитываем, что многое городу при-
несёт строительство трассы Санкт-Пе-
тербург – Пекин, которая должна пройти 
в 45 километрах от наших границ. В 
соединении с Белорецком Стерлитамак 
сможет стать центром так называемого 
«шёлкового пути», крупным автомо-
бильным узлом.

- Жилищный вопрос продолжает 
оставаться самым насущным для 
жителей республики. Президент, 
конечно, не мог не обратить на 
него внимания, поручив разрабо-
тать план снижения себестоимо-
сти жилья. За счёт чего это можно 
сделать у нас?

- Строительством социального жилья 
занимается Фонд социального жилищ-
ного строительства (ФСЖС) - частному 
застройщику, как правило, не инте-
ресны проекты без очевидной выгоды. 
Понимая это и осознавая, что жильё 
должно вводиться хорошими темпа-
ми, город провёл ряд мероприятий по 
вовлечению частных инвестиций в 
строительство малобюджетного жилья. 
Заинтересовывали бесплатными сетями, 
бесплатными земельными участками 
под строительство. Результат – почти 
равные объёмы по вводу соцжилья у 
ФСЖС и частных застройщиков. Мы до-
бились этого одними из первых.

Сегодня есть несколько направлений, 
по которым Стерлитамак работает над 
снижением себестоимости квадратных 
метров. Во-первых, за счёт местного 
бюджета и бюджета субъекта строятся 
и подводятся к районам застройки маги-
стральные сети. Во-вторых, застройщик 
освобождается от арендной платы за 
пользование земельным участком в ходе 
строительства. В-третьих, социальные 
дома в основном - пониженной этажно-
сти. Это не требует прохождения допол-
нительной экспертизы и, соответствен-
но, уменьшает сроки строительства, 
трудозатраты, позволяет использовать 
современные стройматериалы, которые 
обходятся на 20 % дешевле, чем кир-
пичная кладка. К тому же малоэтаж-
ным домам не нужны лифты и система 
мусороудаления, что тоже удешевляет 
себестоимость жилья.

В 2012 году, благодаря частным 
инвестициям, реконструирован под 
жилой дом административно-бытовой 
корпус по ул.Халтурина общей площа-
дью 2,4 тыс. кв.м, примерно столько же 
квадратов обеспечено строительством 
двух социальных жилых домов по Стер-
либашевскому тракту.

В 2013 году запланированы к вводу со-
циальные жилые дома в квартале «Три 
капитана» и по Оренбургскому тракту. 
Должна завершиться реконструкция 
административно-бытового корпуса 
машзавода под жилые площади – это 
почти 11 тыс. кв.м.

Интервью подготовил 
Владимир ЖЕРЕБЦОВ


